

REPUBLIQUE DU BENIN

MINISTÈRE DE L'ENSEIGNEMENT SUPÉRIEUR ET DE LA RECHERCHE SCIENTIFIQUE
MESRS

CENTRE BÉNINOIS DE LA RECHERCHE SCIENTIFIQUE ET DE L'INNOVATION
CBRSI

INSTITUT DE RECHERCHES HALIEUTIQUES ET OCEANOLOGIQUES DU BENIN
IRHOB

Journée Mondiale de l'Océan Edition 2018

Thème : Rendons propre notre Océan

RAPPORT



Avlo-Plage, Vendredi le 08 juin 2018

Le vendredi 08 juin 2018, l'édition 2018 de la commémoration de la journée mondiale de l'Océan (JMO) a été organisée par l'Institut de Recherches Halieutiques et Océanologiques du Bénin (IRHOB) avec le soutien de l'Institut Royal des Sciences Naturelles de la Belgique à travers le programme CEBioS.

Cette commémoration a débuté par une médiatisation de la journée permettant de mettre un accent sur le thème de cette édition. La médiatisation a consisté en :

- Des émissions sur trois média audiovisuelles aux heures de grande écoute :
 - 5/7 de la télévision nationale du Bénin (ORTB)
 - Actu matin de la chaîne privée Canal 3-Bénin
 - Le Forum de la chaîne BB24
- Une émission sur une radio de la place dans trois programmes différents.
- En prélude à la célébration de la journée, une émission interactive sur la radio nationale ORTB, sur la pollution marine. Des auditeurs ont posé des questions auxquelles nous avons répondu sur la pollution de l'océan et surtout la pollution par les sachets plastiques et les boues de vidange de l'usine de phosphate de Kpémè, au Togo. Les recommandations pour maintenir nos océans propres ont été formulées à l'endroit des auditeurs à la fin de l'émission.

La presse écrite était au rendez-vous pour la couverture de l'événement (cf. photos en annexe)

La commémoration de cette édition a eu lieu à l'embouchure « **Bouche du Roy** » dans le village d'Avlo dans la commune de Grand-Popo située à une centaine de kilomètres de Cotonou.

Pourquoi le choix de la bouche du roy ? A cet endroit, il y a une dynamique côtière particulière avec le déplacement périodique de l'embouchure. Cette zone fait partie de la ***Réserve de biosphère transfrontalière de l'UNESCO dans le delta du Mono au Bénin et au Togo.***

L'objectif principal de cette activité est d'attirer l'attention de la population sur la pollution et spécifiquement la pollution par les plastiques du milieu océanique et de ses effets sur la santé de ces milieux et sur les ressources vivantes. Quelle conduite à tenir pour rendre nos océans propres. Pour ce faire, chacun doit jouer sa partition où qu'il soit.

La population cible de cette édition était constituée des élèves et des pêcheurs de la zone.

De façon spécifique, il s'agit :

- sensibiliser les participants sur l'importance de la propreté de l'Océan ;
- montrer aux participants le comportement à adopter pour sauvegarder l'océan ;
- faire comprendre aux bénéficiaires l'importance de l'océan dans le développement du Bénin et le bien-être que les populations pourront en tirer.

Ont participé à cette journée, les élèves du club de protection de l'environnement du Collège d'Enseignement Général de Dantokpa, Sainte Rita, Zogbo, Grand-Popo, Avlo et les élèves de la filière « Eau et Assainissement » du Lycée Technique Coulibaly de Cotonou.

Les manifestations se sont déroulées conformément à l'agenda précédemment établi (cf. Annexe).

Deux bus de 55 places ont été apprêtés pour le déplacement vers le site de commémoration de la journée. Après avoir déposé les participants de Cotonou, le bus est reparti pour chercher ceux de Grand-Popo avec quelques pêcheurs de la zone.

Les manifestations ont débutés par un arrêt au niveau de l'écloserie artificielle des tortues marines avec le mot de bienvenu du Chef d'Arrondissement de Grand-popo, Mr Akuété ASSEVI, qui a fait l'historique de la « **bouche du Roy** » et attirer l'attention des participants sur la protection de l'océan. Après ces mots, cap a été mis, à pied sur le lieu des manifestations officielles. Il faut noter que le reste du trajet d'environ deux km a été fait à pied afin d'éviter des déconvenues aux bus car il y avait du sable. En effet, c'était sur la plage.



De droite à gauche, le SG du CEG Avlo, le D/IRHOB le CA de Grand-Popo et le CV d'Avlo



Discussion avec le CA



Photo de famille du CA avec les élèves



Explication de la dynamique de l'embouchure par le Dr. DEGBE

Un second arrêt est effectué au niveau de l'ancien emplacement de l'ouverture artificielle de l'embouchure où, Dr Georges DEGBE, océanographe physicien à l'IRHOB, a expliqué la dynamique de l'embouchure aux participants, en mettant l'accent sur les impacts de la fermeture de la bouche sur les installations anthropiques situées dans les autres villes en bordure des cours d'eau reliés à l'océan.

Une fois sur le site des manifestations, un stand de posters est mis en place. Sur chacun de ces posters, des informations sur les phénomènes océaniques sont présentées.





Après l'installation du stand de poster, les activités de la commémoration proprement dites ont débuté avec l'allocution du Directeur de l'IRHOB, qui a fait la présentation de l'Institut, de ses attributions et activités et, de l'objectif de la commémoration de la JMO. Ensuite chaque structure scolaire présente, s'est présentée par le biais d'un représentant.

Après les civilités, des présentations sur les phénomènes océaniques ont été faites suivies de discussions sur le thème de l'édition 2018 de la JMO et surtout de la question de lutte contre la pollution par les plastiques. Les chercheurs en poste à l'IRHOB se sont relayés pour expliquer le thème de l'édition 2018 en relation avec leur domaine de compétence.

Après cette séance d'explication des posters, il a été procédé à une caractérisation des déchets plastiques qui sont rejetés sur la plage lors des marées puis leur ramassage a été fait.



Ramassage des déchets plastiques

Le ramassage prit fin par le rejet de ces déchets dans une poubelle aménagée à cet effet. Cap est mis ensuite sur le lieu de restauration, où les participants ont été rejoints par une équipe de l'ONG Nature Tropicale.

Ensemble avec le Directeur de l'ONG, après une séance de sensibilisation nous avons lancé un jeu concours qui permettra de primer l'école la plus propre. Les participants se sont engagés à mener des actions pour la protection de leur environnement. Ceci permettra de voir l'impact que la sensibilisation a eu sur les jeunes.



Sensibilisation des participants par le Directeur de l'ONG Nature Tropicale et entretien avec les pêcheurs

Les manifestations ont pris fin sur une note de gaieté donnée par un groupe folklorique avec tous les participants pour chanter encore les nécessités de la protection de l'environnement et les mérites d'adoption d'un comportement citoyen vis-à-vis de l'océan.

A la fin de l'événement, tous les participants ont souhaité la répétition afin de sensibiliser plus de personnes sur la question de la protection de l'océan. Les élèves ont unanimement pris l'engagement de toucher au moins une personne avec les acquis qu'ils viennent d'avoir au cours de cette célébration. Il est apparu aussi curieux que mêmes les élèves riverains c'est-à-dire des collèges de Grand-Popo et d'Avlo sont aussi ignorant de la protection de l'océan par les sachets les sachets plastiques.

Dans les prochains jours, un concours sera organisé conjointement avec l'ONG Nature Tropicale avec les élèves qui avaient participé à la journée ; ils vont nous dire combien de personnes ils ont pu sensibiliser depuis la rencontre d'Avlo-Plage.

La journée s'est bien déroulée à la satisfaction de tous. Tous les bus ont rejoint sains et sauf Cotonou.

Annexes

1- Programme d'activités

CELEBRATION DE LA JOURNEE MONDIALE DE L'OCEAN

Edition 2018 – (08 juin 2018)

Date : Vendredi 08 juin 2018

Lieu : Grand-Popo, Avlo-Plage

Thème : Pollution Marine et Erosion Côtière/*Marine Pollution and Coastal Erosion*

PROGRAMME DES ACTIVITES

N° d'ordre	Activités	Horaire
1	Transport des élèves de leurs écoles au point de regroupement	07H-07H30
2	Départ pour Grand-Popo	07H30-10H
3	Mot de bienvenu du Maire de Grand-Popo/CA-Avlo Mot explicatif du Directeur de l'IRHOB sur le contexte de l'organisation de la Journée et une brève présentation de l'IRHOB Bref aperçu sur le rôle de l'océan	10H-10H30
4	Exposé sur la pollution des océans : Sources potentielles Exposé sur le Changement Climatique à l'aide des posters de l'IRD, suivi de débats	10H30-12H15
5	Déjeuner	12H15-13H
6	Visite de terrain et nettoyage des ordures, suivi de Mesure des paramètres physico-chimiques de l'eau de mer : Avlo-Plage à Grand-Popo	13H-15H
7	Mot du Directeur de l'IRHOB et clôture de la journée	15H-15H30
8	Départ des participants pour Cotonou	16H00

2- Extrait de journaux

Noix de coco : Des vertus santé étonnantes P.7

www.nouvelle-expression.com E-mail : nvlexp@gmail.com

Jeudi 21 juin 2018

nouvelle Un autre regard sur l'actualité

EXPRESS

MCA-Bénin II P.11

Avis de recrutement d'un Chef Projet Energie Décentralisée

Quotidien indépendant d'information et de développement N° 2198 500 Fcfa

RAPPORT ANNUEL DU PROGRAMME D'INVESTISSEMENTS PUBLICS

149 projets sur 291 exécutés avec efficacité en 2017

(Le gouvernement dans un effort encourageant)



Le gouvernement inscrit son approche de gouvernance dans les standards internationaux. En sa séance du 20 juin 2018, il a, en conseil des ministres, adopté le rapport d'exécution du Programme d'investissements publics (PIP) 2017 et a fait par la même occasion des recommandations pour améliorer les performances.

(Lire notre article en page 2)

ORGANISATION DE LA JOURNÉE MONDIALE DE L'OcéAN AU BÉNIN P.4

Un grand merci à l'Institut royal des sciences naturelles de la Belgique

COUR CONSTITUTIONNELLE P.2

Les premières audiences publiques s'ouvrent ce jour

CÉLÉBRATION DE LA JOURNÉE DU 20 JUIN P.3

Les réfugiés reçoivent la nouvelle carte sécurisée

RÉSOLUTION DE LA CRISE AU TOGO

Les six propositions pertinentes de Me Sadikou Alao P.3



21/06/2018 09:27:32

ORGANISATION DE LA JOURNÉE MONDIALE DE L'OcéAN AU BENIN

Au détour d'une entrevue sur la commémoration au Bénin, le vendredi 8 juin, de la journée mondiale de l'océan, docteur Zacharie Sohou, enseignant-chercheur à l'université d'Abomey-Calavi et directeur de l'Institut de recherche halieutique et océanologique

du Bénin (IRHOB), s'est confondu en remerciement. Des mots de reconnaissance adressés au partenaire, l'Institut royal des sciences naturelles de la Belgique

Un grand merci à l'Institut royal des sciences naturelles de la Belgique

(Entretien exclusif avec docteur Zacharie Sohou, enseignant-chercheur à l'université d'Abomey-Calavi et directeur de l'IRHOB)



Nous devons compter sur cette jeune génération pour qu'elle redonne la barre afin que nos océans soient de moins en moins pollués.

Nouvelle Expression : A l'occasion de la célébration, le vendredi 8 juin, de la journée mondiale de l'océan, vous avez conduit certains apprenants à la plage de Grand-Popo. N'est-ce pas une manière de profiter du début du week-end pour effectuer une balade de santé ?

Zacharie Sohou : Effectivement, nous avons permis à des apprenants de différents établissements publics du pays de célébrer l'édition 2018 de la journée mondiale de l'océan, le vendredi 8 juin, à la plage de Grand-Popo. Ceci, non pas pour une balade de santé mais pour les sensibiliser sur la conduite à tenir face à l'océan. C'était une occasion pour les amener à saisir le rôle que joue l'océan dans le climat et son enjeu dans l'économie.

Le mot d'ordre de cette journée mondiale était « océans propres ». Quel est le constat qui a conduit à cet appel ?

Il y a un appel urgent pour que nous ayons des océans propres parce que la pollution de l'océan constitue un problème majeur. De nos jours, il y a des millions de tonnes de déchets qui y sont déversées. Nous devons donc œuvrer pour une prise de conscience afin que tous nous adoptions des comportements citoyens face à l'océan. Car, il est très important dans la détermination de notre climat et reste un poumon de l'économie. Par exemple, de l'océan nous tirons les ressources halieutiques, pétrolières et minières. Nous développons aussi le transport maritime.

Au niveau national vous avez mis l'accent sur la pollution due aux déchets plastiques. Pourquoi cette spécificité ?

Nos océans sont aujourd'hui contaminés en majorité de déchets plastiques, notamment des sachets plastiques. Au niveau national, nos autorités se préoccupent davantage de ces déchets au point où une loi vient d'être votée pour interdire l'utilisation des sachets plastiques. Au plan international, nous sommes en parfaite cohésion avec le thème de la Journée « - Rendons propre notre océan ». Il est donc de bon ton que les apprenants aient été sensibilisés sur l'utilisation des déchets plastiques notamment des sacs en plastique. Nous devons compter sur cette jeune génération pour qu'elle redresse la barre afin que nos océans soient de moins en moins pollués.

Vous êtes un institut de recherches océanographiques. Que faites-vous en matière d'érosion côtière ?

Nous ne pouvons pas parler des recherches océanographiques sans toucher à la question de l'érosion côtière. Un phénomène qui est dû à des causes naturelles ou engendré par l'action de l'homme du fait par exemple des constructions. Avec l'insti-



De nos jours, il y a des millions de tonnes de déchets qui sont déversées

tut royal des sciences naturelles de la Belgique à travers le programme «Capacités pour la biodiversité et le développement durable» (CEBioS : Capacities for biodiversity and sustainable development), nous avons l'intention d'utiliser le modèle «cohérent» (un logiciel) pour voir la circulation océanique qui permettra de déterminer le transit sédimentaire. Il s'agit d'observer les quantités de sable transporté par le courant. Si nous réussissons cette étude, nous pouvons prédire le taux d'avancement de notre littoral et prévoir là où il y a un risque d'érosion côtière.

Vous venez de parler de l'Institut royal des sciences naturelles de la Belgique. Ce partenaire intervient-il seulement dans l'érosion côtière avec l'IRHOB ?

L'IRHOB bénéficie de la coopération benino-belge que nous n'avons pas hésité à mettre en exergue sur les banderoles lors de la célébration de la Journée mondiale de l'océan. En effet, avec l'Institut royal des sciences naturelles de la Belgique, nous travaillons sur plusieurs thématiques. Et s'il est possible de faire cette confidence, nous pouvons vous affirmer que l'organisation de l'édition 2018 de la journée mondiale de l'océan dans notre pays a été entièrement financée par l'Institut royal des sciences naturelles de la Belgique à travers le programme «Capacités pour la biodiversité et le développement durable» (CEBioS : Capacities for biodiversity and sustainable development). Nous profitons d'ailleurs de votre canal pour leur adresser toute notre gratitude. Vraiment un grand merci à l'Institut royal des sciences naturelles de la Belgique.

Propos recueillis par Vadim QUIRIN



Nous devons œuvrer pour une prise de conscience afin que tous nous adoptions des comportements citoyens face à l'océan.

CAMPAGNE DE REBOISEMENT À BOHICON

Les étudiants UDS-Alliance Soleil appuyés par le coordonnateur départemental du Zou, Mr Bayon Houvi ont mis en terre les samedi 16 et dimanche 17 juin derniers des plants dans les écoles primaires et publique de Bohicon. Une œuvre utile.

Les étudiants UDS-Alliance Soleil font œuvre utile



Les étudiants UDS-Alliance Soleil font œuvre utile.

Le samedi 16 et dimanche 17 juin derniers, les étudiants UDS-Alliance Soleil de Bohicon ont mis sous terre plus de 200 plants ombragés. Une campagne de reboisement qui a été faite au niveau des écoles primaires et publiques de tous les arrondissements de la ville à savoir : Avogbanna, Ouassaho, Agongintin, Bohicon 1, Bohicon 2, Sactio, Sodohomé, Lissézoun, Gridjazoun, Passagon. Une activité réalisée sous la supervision de Joachim Kpodo, Vice-président chargé de l'animation communale.

Pour le Président du comité Gbdja Damien Houessou, cette opération a pour but d'immortaliser la journée mondiale de l'arbre, et d'ajouter que cet acte sera réédité chaque année dans la ville. Quant à Elodie Dona, vice-présidente, il s'agit d'offrir un cadre viable aux jeunes apprenants. En plus, cette campagne de reboisement participe de la

lutte contre la désertification. Notons qu'en plus des 200 plants mis sous terre, les étudiants y ont mis des cages de protection en bois. Ce qui évite que la destruction des plants par les animaux en divagation dans la ville. Cette campagne de reboisement n'a été possible grâce à l'appui du coordonnateur départemental du Zou de UDS-Alliance Soleil, Bayon Houvi qui n'a pas ménagé aucun effort pour l'accomplissement de cette œuvre utile. Cette initiative témoigne du fait que Bayon Houvi et ses compagnons de fortune pensent au développement de la ville de Bohicon et au bien être des populations de cette ville. D'autres activités salutaires pour la ville sont envisagées pour le développement de la ville. Notons que les directeurs de ces écoles ont été aussi sensibilisés sur l'entretien de ses plants.

MATINI MARCOS

L'Irhob célèbre l'évènement à la plage d'Avlo de grand Popo.

L'institut de recherches halieutiques et océanologique du Bénin, (Irhob) a célébré le vendredi 08 juin dernier la Journée mondiale de l'océan. La vision de l'Institut est de voir désormais tous les océans sans déchets plastiques. Les activités de ladite journée se sont déroulées autour du thème " Rendons propre notre océan " à la plage d'Avlo de grand Popo.

Plusieurs océanographes étaient présents à cette journée pour sensibiliser les jeunes sur les méfaits des déchets plastiques dans l'océan. En effet, c'est à la plage d'Avlo, dans le village de Grand Popo, département du mono qu'on retrouve l'embouchure qui a été nommée la bouche du Roy. Plus de déchets plastiques dans les océans et rendons propre notre Océan. Tel est le mot d'ordre qui a fait objet de sensibilisation entre l'océanographe-physicien chercheur, Georges Dégbé et les apprenants venus de plusieurs écoles. A l'en croire, l'objectif du choix de la plage d'Avlo est de montrer l'embouchure aux apprenants mais aussi le phénomène hydrodynamique. Il a ensuite indiqué aux élèves que " l'embouchure ou la bouche du Roy bouge beaucoup et les études ont montré que sa vitesse est de 700 mètres par an.

" Aujourd'hui on ne peut pas parler d'océan propre sans évoquer la relation qui existe entre le climat et l'océan. Une fois que nous je-

tons des plastiques dans l'océan cela signifie tout simplement que nous apportons du carbone et cela participe non seulement au réchauffement climatique mais aussi contribue à la mort de plusieurs espèces aquatiques qui à leurs tour rendent malade l'homme ", a déclaré le Directeur de l'Irhob, Zakarie Sohou. De ce fait, plus de 80 millions de tonnes de sachets ont été repêchés dans le monde en 2017. Soutenant son point de vue, il a fait savoir qu'en agissant de la sorte, nous agissons négativement sur les quatre espèces de tortues qui pondent leurs œufs au Bénin sur les 8 espèces qui existe dans le monde. Renchérissant ces propos, Victor Okpeichan chercheur à l'Irhob a fait savoir que la pollution en mer joue sur l'écosystème d'où l'origine du thème " Rendons propre notre océan ". Le porte-parole des élèves du Ceg d'Avlo Fulgence Avocetien se dit très satisfait du fait que son village soit à l'honneur car, il a appris la signification d'eau saumâtre. Il promet à cet effet, de sensibiliser à son tour ses camarades et ses proches afin de porter plus haut les leçons qu'il a reçues au cours de cette journée. Faut-il le souligner, cette journée a eu lieu grâce au concours financier de l'Institut royal des sciences naturelles de la Belgique pour l'organisation de cette manifestation à travers le programme Cebios. Rappelons que les activités de cette journée ont pris fin par une séance de salubrité à la plage d'Avlo.

Joël WONOUSO



Photo de famille des élèves avec les océanographes

et du tourisme médical dans les pays de l'Afrique. Dans cette optique, a-t-elle poursuivi, le Bénin en novembre 2017 s'est doté de la cyber stratégie de la santé pour fournir des informations liées à la santé. Renchérissant ses propos, le ministre de la santé, Dr Benjamin Hounkpatin a rappelé que ce thème veut inscrire les résultats de la Conférence internationale des ministres de la santé d'espace francophone (Cimsef) 2012 de Cotonou dans le concert et mobiliser les décideurs des systèmes de santé en Afrique sur la nécessité de faire de la problématique de la sé-

une question de bien-être et de blissement et des politiques. A ses dires, les conséquences successives qu'on connaît, au cours des dernières décennies (maladie à virus Ebola, sources humaines, matériels, la mortalité due à la pandémie de santé et les services de santé) constituent un défi qui requiert l'ur-

JOURNÉE NATIONALE DE LA MÉDECINE TRADITIONNELLE

Les tradipraticiens accompli dans le

Dr Benjamin Hounkpatin, ministre de la santé a procédé ce mardi 12 juin 2018 au lancement de la 17ème Journée nationale de la médecine traditionnelle au Bénin qui constitue une journée de réflexion pour obtenir l'adhésion et la participation durable des tradipraticiens. Cette cérémonie de lancement de ladite journée a eu pour cadre les locaux du Ministère de la santé et a connu la présence de nombreux acteurs du secteur de la médecine traditionnelle.

Cette journée permet d'une part d'évaluer le progrès accompli dans la mise en œuvre des interventions en faveur de la médecine traditionnelle, et d'autre part de sensibiliser les acteurs locaux, les partenaires au renforcement du rôle de cette médecine dans le système national de santé. Les activités de mobilisation sociale, de plaidoyer et de communication pour un changement de comportement seront à cet effet privilégiées. A en croire le Coordonnateur du Programme national de la pharmacopée et de la médecine traditionnelle, Dr Rock Hounghin, les populations béninoises attendent des sages traditionnels qu'ils contribuent de façon positive à la lutte contre les maladies émergentes et re-émergentes du fait que la médecine traditionnelle joue un rôle très important, un rôle en augmentation dans la prestation de soins de santé : les résultats obtenus ces dernières années en matière de renforcement du système de santé, sont en partie le fruit d'une collaboration entre les deux ordres de médecine ; qu'au Bénin, 60 à 80% de la popula-



tion vit et trava reculées. Pour les personnes, l'accès fait essentiellement aux systèmes traditionnels et femmes qui ne trouvent dans le traditionnel hameau ; les tiennent un réseau fiable et puissant ser auprès des baines que rurales bien conçus en Rock Hounghin les associations de médecine traditionnelle engagement au tions et leur quable à l'organi- née. Lançant les m nistre de la s. Hounkpatin a ra à la médecine t

Le Premier quotidien privé du Bénin

POLLUTION DE L'OcéAN PAR INCIVISME DE L'HOMME

Des élèves s'engagent pour assurer la propreté



Photo de famille

Edouard KATCHIKPE

Sensibilisés sur la pratique du rejet des sachets plastiques dans la nature, cause de la présence d'environ huit millions de tonnes de sachets dans l'océan avec pour conséquences la mort

de plusieurs tortues marines chaque année, une centaine d'élèves viennent de prendre l'engagement d'être des acteurs défenseurs de l'océan. Cette décision des élèves du CEG Grand-Popo, du CEG

Avlo, du Lycée Technique Coulibaly de Cotonou et du Club Jeunes « Nudobiba » du CEG Dantokpa qui participent au projet « climat sous surveillance » intervient suite au constat des dégâts que l'incivisme de l'homme provoque sur la réserve de biosphère de la bouche du Roy. Déplacés sur le site de l'embouchure du fleuve mono, dans le village d'Avlo-plage à Grand-Popo, le vendredi 08 Juin 2018, ces apprenants ont pu toucher du doigt les réalités des changements climatiques. Posters à l'appui, scientifiques et océanographes de l'Institut de Recherches Halieutiques et Océanologiques du Bénin (IRHOB), de l'Institut de Recherche pour le Développement (IRD) et de l'ONG Nature Tropicale ont exposé aux enfants le rôle que l'océan joue dans la

détermination du climat. « Cette zone est sur l'influence de l'océan Atlantique et du fleuve Mono. Souvent on parle de la lagune de Grand-Popo. L'embouchure bouge beaucoup et les études ont montré que sa vitesse est d'environ 700 mètres par an. Quand l'embouchure se ferme, l'homme vient l'ouvrir mécaniquement », a renseigné Docteur Georges Dégbé, océanographe-physicien et chercheur de l'IRHOB devant des élèves assoiffés de connaissances. Mais une fois que nous jetons des plasti-

ques dans l'océan, poursuit-il, cela signifie que nous apportons du carbone et nous savons que le carbone est l'un des gaz qui participe au réchauffement climatique. « Cela veut dire que si nous apportons du sachet dans notre environnement, nous sommes en train de changer notre climat », alerte-t-il. Cette visite des élèves dans la réserve de biosphère de la bouche du Roy s'inscrit dans un objectif bien déterminé que Zacharie Sohou, Directeur de l'IRHOB n'a pas manqué de souligner. « Nous sommes arrivés ici

dans le cadre de la Journée Mondiale de l'Océan. C'est avec le concours financier de l'Institut royal des sciences naturelles de la Belgique que nous avons pu organiser cette manifestation à travers le programme CEBIOS », informe-t-il avant d'insister que les océans participent à l'existence de l'homme qui a le devoir de les préserver. Pour information, la célébration de la Journée Mondiale de l'Océan de cette année a été placée sous le thème : « Rendons propre notre océan ».

Educ'Action N° 243 du 12/06/2018